

COMENTARIOS

El consejo de Quevedo y la perspectiva del Socialismo

Es verdaderamente interesante, por lo que tiene de sintomático, un nuevo hecho que acaba de producirse con motivo del discurso que recientemente ha pronunciado en el Club Liberal Nacional, de Londres, el renombrado economista inglés y significado político liberal J. M. Keynes. El discurso ha sido, sin duda, interesante, y a ello se debe el que haya merecido el comentario de gran parte de periódicos de diversos países; pero declaramos que, en general, no es que Keynes haya dicho nada nuevo, pues la única novedad ha sido la de afirmar posiciones anteriormente dibujadas e insistir en lo que ya hace tiempo Lloyd George viene manifestando: en los deseos del grupo liberal que acudiera este personaje galés de acercarse al Partido laborista y entablar relaciones políticas. Lo interesante del caso que registramos está en que vemos que, al comentar lo dicho por Keynes, algunos periódicos reaccionarios nos lo presentan como opinión autorizada que refuerza sus posiciones de derecha, ya en el sentido de que Keynes va contra los partidos políticos y en pro de un corporativismo económico casi mussoliniano; ya en el de que el ilustre economista inglés, como hombre liberal y democrático, es profundamente antisocialista; ya para decir que Europa entera camina hacia una representación y constitución políticas basadas en las clases y en los intereses, o bien para afirmar que hay que ir a una democracia cristiana como medio de evitar luchas entre patronos y obreros. Pero esta táctica, aunque muy reaccionaria y hasta pintoresca, es poco eficaz.

Keynes, que tiene una autorizada personalidad en la política inglesa y milita en el grupo de Lloyd George, con el que está de acuerdo fundamentalmente, siente los problemas de los tiempos modernos, pero sin dejar la característica de los políticos ingleses, siempre profundamente respetuosos y amantes de su Constitución y de su Parlamento, cosas ambas que no son incompatibles con que los representantes del comercio, de la industria y de todas las manifestaciones de la producción se reúnan en Corporaciones peculiares para tratar sus problemas. Y en esa misma posición está nuestro camarada Henderson, de cuyo reciente discurso algunos pretenden sacar determinada consecuencia. ¿Parlamentarismo económico? ¿o asamblea industrial? Bueno; pero el Parlamento político por encima de todo.

Es innegable que el liberalismo clásico, el liberalismo económico, ¡tan inglés!, ha pasado a mejor vida. Pero los ingleses saben revalorarse y cambiar a tiempo—cosa que nos están demostrando casi a diario—, y la declaración de principios manchesterianos de «dejar hacer, dejar pasar», es sustituida por estas manifestaciones londinenses en que se dice: «el liberalismo debe cambiar de piel, de carne y de hueso, y acaso los está ya mudando». La consecuencia de este cambio, ¿cuál es? No la de fortalecer las posiciones conservadoras, sino la de marchar decididamente a los campos del Laborismo para acordarse con las huestes del proletariado organizado. ¿Dónde está, pues, el espíritu antisocialista de esta conversión del liberalismo a la democracia de Lloyd George, Keynes y sus amigos?

Esos mismos órganos reaccionarios que al comentar el acto de Keynes reconocen que es un paso del liberalismo a la democracia, se apresuran a manifestar que la democracia no es el Socialismo, ya que éste sacrifica el individuo al Estado. Y orgulloso de este descubrimiento quien tal escribe, lo demuestra diciendo: «Ahí está Rusia.» Y se queda tan tranquilo. Pero como se encuentra con las propias palabras de Keynes, que van hacia el Laborismo inglés, añade el periodista católico: «El Partido laborista británico, bajo la influencia indudable de la religiosidad de la masa obrera, tiene una formación familiar cristiana, a base de lectura de la Biblia, y por eso se ha humanizado.» Ya es un poco extraño que un periodista católico español acepte así, como buenos, a los protestantes; pero ¿es que en Inglaterra sólo leen la Biblia los laboristas, la masa obrera? Si ese espíritu de humanización de nuestros camaradas ingleses proviene de que son «sinceramente religiosos», ¿es que los elementos conservadores, los industriales y capitalistas ingleses, sus clases antagónicas del Laborismo y sus hombres, no leen la Biblia? ¿No son sinceramente religiosos? Lo que pasa es que para querer demostrar que la organización obrera inglesa, en relación con la actitud del grupo liberal-radical, era un nuevo caso de democracia cristiana, ha habido que

forzar demasiado exageradamente los argumentos.

Inglaterra, cuyos hombres políticos suelen hablar en ocasiones con gran sinceridad, ve claramente que la clásica estructura política se ha desplazado, que en la nueva concepción social—que necesaria, fatalmente, va hacia el Socialismo—son factores importantes los que producen, y por tanto «también» los obreros, los cuales reclaman cada día más vigorosamente su personalidad. Keynes, en sus propias palabras, reconoce esta modificación, y confirmando la doctrina marxista, dice: «Pero los tiempos de los pequeños capitalistas, los tiempos en que cada uno luchaba por su propia cuenta, los tiempos del individualismo económico, han pasado a la historia.» Y añade más: «Es preciso que nos preparemos a reconocer la necesidad de una intervención del Estado en la industria y en el comercio.» Esto, como se ve, es lo que corrientemente denominamos el control, uno de los puntos básicos de la moderna democracia industrial.

«La política del "dejar hacer" ha pasado ya—dice Keynes—. Quien no lo comprenda así vive fuera de su tiempo.»

La clase trabajadora organizada en Inglaterra va directamente hacia la conquista del Poder político, y su programa es francamente socialista. El discurso de Keynes, pronunciado con miras hacia la actual situación política y económica de la Gran Bretaña, por la autoridad de la persona y el momento en que se produce, tiene gran importancia.

Como soluciones ha propuesto un programa de orden económico, que corresponde, naturalmente, a los estudios y estado de espíritu de su personalidad. En el aspecto político—de acuerdo con Lloyd George—creo necesaria una colaboración con el Partido laborista.

¿Cuál será la actitud que en momento debido y ante la insistencia de este grupo liberal adopte el Partido Laborista inglés? Prematuro es dar una contestación, ya que ella, por no tratarse de problema fundamental, sino accesorio, depende de muchas circunstancias, sobre todo las del momento en que se plantea la cuestión.

Pero no era éste nuestro motivo de ahora. Nos limitáramos a presentar en estas líneas un hecho más demostrativo de que cierta prensa, al recoger y comentar hechos interesantes de nuestro tiempo, practica aquella fórmula que recomendaba el gran satírico Quevedo para que las mujeres fueran detrás de uno. Grave error de la reacción en estos tiempos en que tan complicado y difícil es tener que transitar por las ciudades en que se ha introducido el ambiente de progreso, sorteando el peligro de vehículos que caminan a grandes velocidades.

Los que practican el consejo quevedesco se hallan expuestos a que cuando suponen llevar detrás mucha gente, la realidad los sorprende sacándolos de su falsa ilusión y dejándolos sumidos en la más espantosa soledad.

Como ha dicho Keynes, los partidos políticos no pueden vivir solamente de su pasado. No es lo que hay detrás lo que les da impulso, sino lo que tienen por delante. Y no cabe duda alguna de que el Socialismo tiene ante sus ojos una espléndida perspectiva.

El conflicto de Nicaragua

Boicoto a los productos norteamericanos.

SANTIAGO DE CHILE, 15.—Cada día es mayor el movimiento de protesta contra el Gobierno de los Estados Unidos por su intervención en el conflicto de Nicaragua.

En los Centros comerciales ha hallado eco la idea de declarar el boicoto a los productos norteamericanos.

Los diarios dicen que la intrusión de los Estados Unidos en todas las cuestiones de la América latina empieza a ser ya intolerable, y que esta conducta está enteramente reñida con los principios preconizados durante la guerra europea por el presidente Wilson.—Agencia Americana.

Los diarios argentinos.

BUENOS AIRES, 15.—Los diarios afirman que el presidente Coolidge ha encontrado un pretexto en el movimiento revolucionario de Nicaragua para echarse contra Méjico, aunque sea partiendo de una base tan falsa como la de intentar oponerse a un contrabando de armas, que todo demuestra que no existe.—Agencia Americana.

Norteamérica apoya a Díaz.

NUEVA YORK, 15.—Para apoyar al presidente Díaz, el departamento de Estado de esta nación ha tomado diferentes medidas, y como consecuencia de ellas ha movilizó el regimiento número 5, que estaba

en Virginia, para ser enviado a Nicaragua.

Siguen las protestas.

BUENOS AIRES, 15.—Para mañana, domingo, organizan un gran mitin las juventudes de Buenos Aires para protestar contra la intervención de los Estados Unidos en Nicaragua.

Distintos centros universitarios han publicado manifiestos de protesta.

Sacasa maroña sobre Managua.

LA HABANA, 15.—Noticias de Puerto Cabezas dicen que dos partidos de Sacasa se preparan para marchar sobre Managua, para lo cual están concentrados en las cercanías de León.

La situación no ha variado ostensiblemente. El tráfico ferroviario entre León y Granada se hace con algunas precauciones, habiéndose restablecido la línea de San Marcos. En cambio, está interrumpida la navegación por los lagos de Nicaragua y Managua.—Agencia Americana.

¿Se disolverá el Reichstag?

BERLIN, 15.—Ha fracasado el señor Curtius en su intento de formar un Gobierno con los nacionalistas, en virtud de la oposición manifestada por el centro católico.

Parece ser que será encargado de formar Gobierno el señor Stegerwald, que intentará una gran coalición con los socialistas.

Se atribuye el propósito al presidente Hindenburg de disolver el Reichstag si los populistas forman en la oposición y no puede mantenerse el nuevo Gobierno.

Los socialistas checoslovacos

PRAGA, 13.—El secretario general del Partido Socialdemócrata de Checoslovaquia, compañero Marek, ha presentado la dimisión de su cargo por razones de salud.

Ha sido designado para sustituirle el compañero Dunder.

Los dos partidos magiars (Socialista y Obrero independiente) han acordado disolverse e ingresar en masa en el Partido Socialdemócrata checoslovaco.

Welsh, presidente de los mineros

LONDRES, 13.—El camarada Esteban Welsh, ministro de la Guerra laborista, ha sido designado presidente de la Federación Minera de Lancashire y de Cheshire.

Este compañero es diputado por el distrito de Ince desde 1896.

Documentos de Matteotti, a salvo

Los deposita el profesor Solvemini en la Escuela Londinense de Economía.

LONDRES, 14.—Una única copia que existe de la prueba del juicio de los asesinos de Matteotti la ha depositado el ilustre profesor Solvemini, que la obtuvo con gran dificultad, en la Escuela Londinense de Economía.

Los documentos son: la prueba de los acusados, la de los testigos y el discurso del fiscal.

El retrato de Fernando Bouisson

No por tratarse de un amigo nuestro, sino porque ello revela una gran desenvoltura en la información periodística, declaramos que ninguna de las fotografías publicadas hasta ahora en diversos diarios madrileños se parece ni de muy lejos al nuevo presidente de la Cámara francesa. En unos hemos visto a Bouisson metamorfoseado en un imberbe; en otros, convertido en un viejecito de pelo blanco.

Bouisson tiene en la actualidad cincuenta y dos años; lleva un grueso bigote negro y perilla al estilo marsellés.

La ligereza de la prensa francesa, que en esto no tiene quien la supere, es la que da lugar a estos «lapsus» de nuestra prensa, por el afán de imitar lo malo.

Y eso nos duele...

Ponsonly, a Norteamérica

LONDRES, 14.—El camarada Arturo Ponsonly, que tan buena labor hizo al frente de los asuntos extranjeros en el Gobierno laborista, saldrá mañana, en compañía de su hija Elisabeth, para Nueva York.

Allí dará conferencias pacifistas, y luego hará lo mismo en otras ciudades yanquis.

Los sucesos de Vera de Bidasoa

La sentencia.

PAMPLONA, 15.—El Consejo de guerra que entiende en el proceso por los sucesos de Vera de Bidasoa ha estado deliberando hasta las tres de la madrugada de hoy, dictando sentencia, que ha sido enviada inmediatamente a la aprobación del capitán general de Burgos.

Aunque la sentencia no se ha hecho pública, se sabe se condena a doce de los procesados a penas de prisión entre doce y dos años de prisión correccional, absolviéndose a los otros doce.

Nota histórica

Asesinato de Carlos Liebknecht y de Rosa Luxemburg

Carlos Liebknecht fué hijo del veterano socialista alemán Guillermo Liebknecht, y figuró siempre en la extrema izquierda de la Socialdemocracia. Fundador con Rosa Luxemburg del grupo Spartacus, fué detenido en Berlín el 1.º de mayo de 1918, por haber organizado una manifestación contra la guerra. La mayoría del Reichstag, al cual pertenecía como diputado por Spandau, acordó privarlo de la inmunidad parlamentaria, no obstante la enérgica protesta del grupo socialista.

Como consecuencia de esto, un con-



La entrevista de Mussolini y Churchill

ROMA, 15.—A las seis de la tarde han celebrado la anunciada entrevista el presidente Mussolini y lord Churchill.

La producción de carbón

LONDRES, 13.—La producción de carbón en las minas de la Gran Bretaña, durante la semana que terminó el 25 de diciembre, fué de 4.651.500 toneladas, contra 4.878.900 la anterior.

El número de obreros empleados fué de 9.431.400, contra 925.400.

La nueva ley noruega sobre alcoholes

Sólo se despacharán licores previa presentación de una tarjeta.

OSLO, 14.—Según el proyecto que el Gobierno presenta al Storting en reemplazo de la prohibición—desechada por referéndum popular—, los que deseen proveerse de bebidas alcohólicas tendrán que poseer una tarjeta de identificación.

Se prohíbe la venta de alcoholes a personas menores de veintidós años o a las que han sido condenadas por embriaguez. Sólo se podrán adquirir bebidas en el distrito donde se reside.

La situación en Méjico

Apoyo a los mejicanos.

AMSTERDAM, 15.—El Consejo de la Federación Sindical Internacional, que celebra sus sesiones ordinarias con la asistencia de todos los representantes de diferentes países, ha aprobado por unanimidad dirigir un llamamiento a todos los obreros organizados para que ayuden al pueblo mejicano, cuya independencia está amenazada.

Los rebeldes derrotados.

MEJICO, 15.—A consecuencia de la enérgica ofensiva de las fuerzas federales, los rebeldes se disuelven. Estos han sido derrotados en Amatlan, y varias bandas se han rendido a los jefes federales.

Una conspiración.

MEJICO, 15.—La policía ha detenido en Xochimilco a varias personas que conspiraban contra el Gobierno de Méjico.

Ejecución de dos cabezallas.

MEJICO, 15.—Muchos de los rebeldes detenidos en Zacatecas han sido conducidos a esta ciudad.

Hoy han sido ejecutados dos de los principales cabezallas del movimiento que estaban acusados de robo y asesinato de varios ricos hacendados de la comarca de Aguas Calientes.

A pesar de las notas ofiosas, créese que la represión será severísima.—Agencia Americana.

Frente a una insidia

MacDonald cuenta con la confianza del Laborismo

El diario de los conservadores está en su papel al manejar constantemente la insidia contra el Socialismo y sus hombres más prestigiosos, puesto que así permanece fiel a lo que es tradicional en tan viejo partido, que desde el Poder ha realizado las campañas más sañudas de persecución contra las organizaciones afectas a la Unión General de Trabajadores y al Partido Socialista.

Ya sabemos que «La Epoca» no siente escrupulo alguno en adulterar la verdad cuando se propone combatir a un enemigo. Por eso no nos extraña que diga que el camarada MacDonald ha sido un extremista, de exaltado radicalismo, para venir a parar ahora en una posición doctrinal y política de claudicaciones, semejante a la que adoptaron los reñados Briand y Millerand, transfugas de las filas socialistas.

El concepto es tan falso como injurioso. Porque MacDonald tiene la más honrosa historia como socialista, a la que ha hecho honor desde su juventud, siendo de tal modo fiel a sus ideales, que antes prefirió perder la popularidad—como sucedió en los años de la guerra, cuando el ardor bélico excitaba a las multitudes, en tanto que MacDonald era firme pacifista—que sumarse al tono de la política burguesa. La figura de MacDonald ha conquistado con los años creciente prestigio, y durante su permanencia en el Poder se ajustó con toda lealtad a los mandatos del

formidable movimiento obrero inglés, con cuya confianza cuenta.

Lo mismo ha sucedido después, durante el desarrollo del paro general y de la huelga de mineros, conflictos ante los cuales pudo haber entre los directores del Laborismo diferencias de opinión al juzgar la táctica que debería seguirse, sin que por esto haya habido la menor tibieza al prestar ayuda a los mineros en un esfuerzo de solidaridad que los pueden enorgullecer los trabajadores ingleses y las Internacionales Obreras.

Es cierto, sí, que la Sección escocesa del Partido Laborista Independiente acaba de celebrar un Congreso, en el que un grupo de extremistas presentó una moción pidiendo que fueran relevados de sus cargos los compañeros que ocupan los puestos directivos. La moción fué rechazada, y no suplantó un voto de censura para MacDonald. Además, MacDonald es presidente del Partido Laborista, dentro del cual la Sección escocesa laborista independiente es una minúscula fracción, cuyos acuerdos no significan sino la opinión de una minoría.

Sueñan los conservadores de aquí al suponer que algún día pueda ser MacDonald el jefe del partido liberal inglés, que se derrumba estrepitosamente porque no representa ya las aspiraciones ideales de los trabajadores que en algún tiempo militaron en aquel grupo político monárquico. MacDonald morirá siendo socialista, y ocupará el Poder cuando las circunstancias lo impongan, sin abdicar de sus ideales, contando, como ahora, con la admiración y el cariño de todos los socialistas del mundo.

La reciente elección del laborista Mosley, casado con la hija de lord Curzon, ha suscitado en la prensa británica una discusión sobre la oportunidad del ingreso en las filas del Partido obrero de personas que por nacimiento pertenecen a la llamada alta sociedad. A continuación publicamos la carta que el diputado laborista Arturo Pousonby ha dirigido al gran diario londinense «The Times». Dice así:

«Después de la última elección parcial se ha reavivado la discusión sobre el ingreso en las filas del Partido Laborista de personas ricas, aristócratas, gente que no puede pretender ser considerada como obreros u obreras. Como yo pertenezco a esta categoría, os ruego me concedáis hospitalidad en vuestras columnas para exponer mi opinión.

«Se ha reconocido hace ya mucho tiempo que admitir únicamente a los miembros de la clase obrera en las filas del Partido Laborista no era una obra política útil, considerando, en cambio, que era posible encontrar un terreno común para los que adquirirían ciertas convicciones políticas en virtud de razonamientos intelectuales y los que por sus experiencias económicas habían llegado a poseer ideas políticas semejantes, deduciendo la utilidad de establecer una colaboración entre los obreros manuales y los obreros del cerebro. Así, podría estar constituido un partido verdaderamente representativo, en el cual, mientras los obreros manuales fueran naturalmente la mayoría, nadie podría ser excluido por razones de clase o de circunstancia. El resultado de esta concepción es que el Partido Laborista es el partido más representativo y el más comprensible de todos los que se han presentado hasta ahora en la escena política británica.

«Cuando ingresé en el Partido Laborista nadie se preocupó de si tenía o no callos en las manos. Se me juzgó por mi actividad política, por mis convicciones y principios. Luego, para ser admitido a presentarme al Parlamento, tuve que someterme a un interrogatorio del Comité local. He aquí, pues, todo

EN INGLATERRA

¿Por qué ingresan los aristócratas ingleses en el Labour Party?

cuanto concierne a la constitución del Partido. Esto aparte, hay una cuestión personal e individual.

«Es verdad que no he recorrido las calles en busca de trabajo, no me he visto privado de facilidades para instruirme; no he vivido nunca en un buhardilla lúgubre y oscura; no me he extenuado nunca en un trabajo insoportable; no he concebido jamás inquietud alguna por falta de comer. Al contrario; me he rodeado siempre de todo cuanto podía favorecerme: medio, circunstancias, instrucción (aunque en lo concerniente a la instrucción estoy inseguro de mi ventaja).

«He podido disponer de todo cuanto la civilización ofrece a los que tienen medios para beneficiarse de ella, así como la seguridad de un bienestar que se niega a la mayoría de los obreros. Es justamente por estas razones por lo que he resuelto consagrar mis energías y la endeble capacidad que yo poseo a la realización del bienestar para todos mis compatriotas. No es esto nada heroico. A mi modo de ver, y de otros que piensan como yo, se trata simplemente de una cuestión de sentido común. Nosotros creemos que la constitución actual de la sociedad no tiene nada de providencial; siendo, al contrario, una muestra de mala organización humana accesible a una rápida y considerable mejora. No asumimos una actitud fatalista frente a la injusticia social que nos hiera los ojos. Si hay algo extraño y sorprendente, no está en nosotros, por la línea de conducta escogida, sino en todos los que nacieron y han sido educados en las mismas condiciones nuestras, y en lugar de hacer como nosotros, se obstinan, mediante patronatos y fingidas obras de caridad, en mantener un estado social de privilegios y de injusticias.

«Respecto a la acusación formulada contra nosotros por no vivir de modo miserable, la mayor parte de nosotros nos declaramos culpables. Ni siquiera el cristianismo ha sabido imponer esa consecuencia a que se alude, e invitamos a los que nos acusan a mirarse antes en el fondo de su conciencia.—ARTURO POUSONBY.»

En Nueva York Es de mal gusto

El representante del general Díaz, escoltado por la policía

NUEVA YORK, 14.—El nuevo ministro que el general Díaz ha nombrado ante la Casa Blanca ha llegado a ésta.

En el muelle le escoltaban cincuenta policías y veintitrés detectives, varios repletos de granadas de mano, los que le escoltaron hasta el hotel donde se hospedó.

Quiéren convertir el templo de Santa Sofía en "cabaret"

Una Empresa industrial que explota espectáculos de jazz bands, bailes antiartísticos, en los que impera el mal gusto y la chabacanería, se ha dirigido al Gobierno turco pidiendo la cesión del templo de Santa Sofía, de Constantinopla, para convertirlo en local destinado a estas diversiones, o centro de jergas de los nuevos ricos, que desfogarían su brutalidad en el recinto de lo que constituye una magnífica joya arquitectónica.

Por su valor artístico, y aun considerado desde el punto de vista moral, nos parece de mal gusto que se piense en destinar un templo a lugar donde se dé rienda libre a la grosería y al desenfreno de los que tiran el oro que ganaron manos laboriosas.

Santa Sofía, monumento ejemplar del estilo bizantino, cerrado al culto en estos tiempos en que, como decía «El Debate», se ha perdido la fe religiosa, puede convertirse en Museo que aleanice y eduque a las multitudes ante la contemplación del tesoro artístico que nos han legado pasadas generaciones.

¿Detención del asesino de Sidonio Paes?

LONDRES, 15.—Comunican de Lisboa que en Oporto ha sido detenido José Da Costa, asesino del presidente Sidonio Paes.

«RENOVACIÓN»

El último número publicado por el órgano de la Federación de Juventudes Socialistas resulta verdaderamente interesante:

En sus grandes ocho páginas figuran artículos de Largo Caballero, Cordero, Manuel Fraile y Trifón Gómez, entre otros; una nueva sección, titulada «Pompas de jabón», en la que Tadeo comenta humorísticamente los más salientes del mes; el movimiento juvenil de toda España, etcétera.

La reforma introducida causará grata impresión en los jóvenes socialistas españoles, los que deben propagar con cariño y entusiasmo esta revista socialista, una de las mejores que se han editado, por lo que felicitamos a los queridos camaradas que la dirigen y orientan.

Efemérides

Baltasar del Alcázar
16 de enero de 1606.—Muere en Ronda el poeta satírico Baltasar del Alcázar, que nació en Sevilla en 1530. Como descendiente de una familia noble, se dedicó a la carrera de las ar-



mas, habiendo servido en las galeras del marqués de Santa Cruz. Cuando se retiró del servicio fué alcalde de la Hermandad de los hijosdalgo, tesoroero de la Casa de la Moneda y Veinticuatro de Sevilla.

Muy versado en la literatura latina, tomó como modelo a Marcial para sus epigramas. Versificó ingeniosa y epigramas, siendo una de sus composiciones más conocidas la titulada «Lacena, que figura en todas las antologías de poetas españoles».

Pensiones para obreros en el extranjero

Según nos comunica el señor presidente de la Junta de Patronato para Ingenieros y Obreros en el extranjero, el plazo para completar documentos de la convocatoria de pensiones de obreros anunciada en la «Gaceta de Madrid» el día 30 de noviembre último termina el 31 del corriente mes.

SUSCRIPCIONES:
Madrid, un mes. 2,50 pts.
Provincias, trimestre. 9 —
25 ejemplares, 1,75 ptas.

EL SOCIALISTA

PUBLICIDAD
PÍDANSE TARIFAS
Los anuncios se admiten en esta Administración
de 9 de la mañana a 12 de la noche.

ÓRGANO CENTRAL DEL PARTIDO OBRERO

Desde Suiza

Los juegos de azar

En Suiza, como en casi todos los países, los juegos de dinero se practican en forma diversa. Entre nosotros el llamado de los caballeros y el de la ruleta tenían el favor del público, y más particularmente entre los extranjeros que todos los años vienen a respirar el aire puro de las montañas, a hacer la ascensión de los picos nevados y en invierno a practicar los deportes. Es decir, que la industria turística desempeña importante papel en la economía nacional. Se comprende, desde luego, que los juegos de azar hubieran tomado aquí un desenvolvimiento considerable, que acabó por abrir la puerta a toda clase de combinaciones ávidas, cuya inmediata consecuencia fué el escándalo. Se citaron algunos establecimientos que arruinaron en pocos días a jóvenes inexpertos, ávidos de reconstruir sin trabajo sus fortunas, ya quebrantadas.

Para poner fin a estos escándalos, el Partido Socialista lanzó una iniciativa popular con objeto de prohibir en absoluto los juegos de azar. El pueblo, llamado a pronunciarse, se mostró de acuerdo con los iniciadores, y el artículo 35 de la Constitución federal prohibió completamente los juegos de azar.

Desde entonces, una serie ininterrumpida de quejas procedentes de las estaciones de extranjeros de todo el país se han sucedido constantemente. Se decía que el producto del juego se empleaba en interés de los extranjeros, sirviendo para entretenimiento de parques y jardines, conciertos artísticos, etc. Estas quejas han ido creciendo en cada estación para alcanzar su punto culminante el año pasado. Entonces se puso en circulación una nueva iniciativa modificando el artículo 35 de la Constitución, redactado en los siguientes términos:

«Los tres primeros párrafos del artículo 35 de la Constitución federal serán derogados y reemplazados por las disposiciones siguientes:

Se prohíbe abrir y explotar casas de juego.
Los Gobiernos cantonales pueden, en determinadas condiciones, dictadas por el interés público, autorizar juegos de recreo de los usados en los cursos hasta la primavera de 1925, en tanto que la autoridad competente estime estos juegos necesarios para el mantenimiento y desenvolvimiento del turismo y siempre que su organización esté asegurada por una Empresa explotadora. Los cantones pueden, sin embargo, prohibir tales juegos.

El Consejo federal determinará las condiciones en que ha de hacerse en público. Las puestas no podrán exceder de dos francos.

Las autorizaciones cantonales se someterán previamente al Consejo federal para su aprobación.
La cuarta parte de los beneficios líquidos del juego será para la Confederación, que los empleará en sus necesidades, para socorrer a las víctimas de devastaciones naturales y en obras de utilidad pública.»

Esta iniciativa ha conseguido el número de firmas necesario para ser válida. El pueblo será, pues, llamado a pronunciarse para decidir si quiere conservar la prohibición actualmente en vigor desde 1925, o permitir la reintroducción de los juegos de azar, dentro de los límites fijados en la reforma que se propone.

Si se consideran las firmas recogidas, se comprueba que son los cantones donde ha florecido la industria turística los que suministran mayor número. Pero se comprueba también que el movimiento ha sido general en Suiza, y si la iniciativa es aceptada, no será por defender el juego, sino por salvar una industria que se dice amenazada de ruina. Por otra parte, las restricciones contenidas en el texto que será sometido al pueblo son tales, que se puede afirmar desde ahora que la campaña precedente al voto popular no será palpitante.

E. RYSER

Gobierno civil

Palabras del gobernador.
Ayer dijo el gobernador civil a los periodistas que había llamado a los representantes de las Empresas de Pomas Fúnebres para decirles que preparasen los elementos necesarios para desinfectar debidamente los coches fúnebres y el personal de servicio al llegar a los cementerios, después de haber dejado los féretros, y que si la epidemia del cólera requiriese, se desinfectarían también esos vehículos en las respectivas cocheras.
Finalmente dijo que el niño huerfano por consecuencia del crimen de Aravaica había sido entregado a unos familiares suyos residentes en Salamanca, después de haber firmado una acta donde se comprometen a cuidarle si fuera un hijo.

Sanciones a industriales.
Por el gobernador civil han sido multados los industriales que figuran a continuación, por venta de leche adulterada, carbón y pan faltos de peso y carne a mayor precio que el señalado:
Por venta de leche en malas condiciones para el consumo: Luis Candel, Ferracarril, 6 (reincidente), 500 pesetas.
Juan López, Desengaño, 16; Ramón Sánchez, Juan de Ména, 1; Francisca Martín, Delicias, 28; Gerardo Casado,

Bravo Murillo, 146; Josefa Ruiz, Primavera, 14, y Francisca Díaz, General Ricardos, 44, 250 pesetas.

Por venta de carbón faltar de peso: Manuel Cano, Espíritu Santo, 38 (reincidente, tercera vez), 1.000 pesetas. Cecilia Villarreal, Segovia, 16, y Valentín Martínez, Teruel, 50, 250 pesetas.

Por venta de pan faltar de peso: Juan García, travesía de Pozos, 3, y Angel Fernández, San Andrés, 28 (reincidentes, tercera vez), 500 pesetas. Félix Pérez, San Vicente Baja, 57, 100 pesetas.
Por venta de carne a mayor precio que el señalado: Prudencio Fernández, Bravo Murillo, 11 (reincidente), 500 pesetas. Matías del Rosal, Corredora Alta, 25; Julián Vega, Hernani, 10, y Matías Fernández, Cardenal Cisneros, 40, 250 pesetas.

Asimismo el gobernador ha ordenado el ingreso en la cárcel, a cumplir el arresto supletorio correspondiente, de Eugenio García, dueño de la carnicería situada en la calle de Ferraz, 88, a quien se habían impuesto varias multas por vender carne a mayor precio que el señalado, y para eludir su pago ha provocado la insolvencia ante el Juzgado municipal.

En defensa de la salud pública.
El gobernador civil ha impuesto la multa de 500 pesetas a la Compañía Madrileña de Urbanización, por el estado de abandono y falta de condiciones higiénicas en que están circulando los tranvías de la Ciudad Lineal, en los que se fuma y escupe, contraviniendo los preceptos terminantes de los reglamentos sanitarios y disposiciones vigentes, lo que constituye un peligro para la salud pública, por ser los esputos el principal vehículo para la propagación de las enfermedades.

Asimismo ha continuado a la referida Compañía con nuevas y mucho más severas sanciones si en el acto no son corregidas las faltas de higiene observadas y que han motivado la imposición de esta multa.

Las lágrimas del cocodrilo

La cifra rodó por toda la prensa burguesa, que ha gemido un poco compungida y lastimeramente, como condoliéndose del mal paso que han dado los trabajadores ingleses con la última huelga general.

¿Qué cifra?, dirá el lector. Ahora va.
Según el camarada Thomas, secretario de los ferroviarios, los trabajadores ingleses han gastado 55.550.000 pesetas.

Enorme cifra, ¿verdad? Enorme, y representa un gran esfuerzo de aquellos trabajadores para reunir tanto dinero; pero lo reunieron, y lo gastaron, y aseguramos que no están arrepentidos de haberlo hecho.

El dinero de las organizaciones obreras se reúne para eso, para gastarlo cuando las circunstancias lo requieren.
¿Y cuándo mejor que cuando los trabajadores están luchando por su mejoramiento?

Si el camarada Thomas ha hablado de esa suma de pesetas gastadas en la lucha, lo ha hecho para evidenciar la gran fortaleza del espíritu del pueblo obrero y para advertirle de que hay que reponer de nuevo las cajas de las organizaciones para volver a la lucha en el momento que sea necesario.

Nada aturde al proletariado en su lucha por el mejoramiento, ni la adversidad en la pelea. Seguro de sí mismo, con el alma henchida de idealismo, va siempre resueltamente hacia adelante, con ánimo sereno, a conquistar el dominio del mundo a beneficio de la solidaridad humana.

No pierdan, pues, el tiempo en florilejos nuestros periodistas burgueses ante esa enorme cifra gastada en la lucha pasada, porque ese esfuerzo no se ha perdido, y mucho más pronto de lo que se piensa tendrán la prueba.

Agrupación Profesional de Periodistas

Mañana lunes, día 17, a las ocho de la noche, se reunirán los periodistas adheridos a esta Agrupación en la calle de la Madera, número 10, para la constitución definitiva de esta Agrupación y para informarse de las últimas gestiones realizadas por el Comité directivo.

Se ruega la puntual asistencia.

“Los viajes fomentan la paz”, dice MacDonald

Se ha celebrado una comida internacional en honor de los delegados extranjeros que han venido a la Conferencia de Asociaciones excursionistas obreras.
Habíase en francés, alemán e inglés.
El discurso que más llamó la atención fué el de MacDonald, a quien se considera como el estadista más viajero de Europa.

«No creo—afirmó el camarada Ramsay—que nadie pueda entenderse si mismo en su propio país mientras no tenga una considerable experiencia del extranjero.
«Nos interesa formalmente la paz. Pues bien: nada como los viajes para fomentar la paz. Cuando un hombre que no ha viajado piensa en otra nación, sólo piensa en la bandera o en el Gobierno.
«Para los que no hayan visto Alemania, esta nación es algo abstracto; y la bandera o el gobierno germano. Para los que sí hemos estado, Alemania quiere decir el pueblo alemán. La diferencia entre ambas concepciones—la de una nación como algo abstracto, y la de un país compuesto de individualidades, a muchas de las cuales conocemos personalmente—es fundamental y esencialmente revolucionaria.
«Un hombre debe conocer no sólo su país, sino los demás; así apreciará, amará y valorizará a los otros países.»

Temas de la vida madrileña

El problema de los mercados

¿Son necesarios los mercados?
¿Son útiles los mercados?
He ahí cómo se planteaba el problema de los mercados en Madrid don Miguel Melgosa Olachea en su interesante libro publicado en 1912 y confeccionado en la Imprenta Municipal.

Y el propio señor Melgosa se contestaba: «En el actual estado mercantil, no. Ni son necesarios ni siquiera útiles.»

En esta respuesta que él mismo se da queda sin contestar la primera pregunta que se formula: «¿Son necesarios los mercados?» De que son necesarios no hay duda; no lo dudaba siquiera el propio señor Melgosa cuando de-

aglomeraciones urbanas: una, los mercados de abastos, de venta al por mayor, y otra, los mercados de barriada, en donde se vende al detalle. Madrid no dispone hoy, ni ha dispuesto nunca, de estos mercados con organización científica adecuada a su función, ni en cantidad ni capacidad suficientes para atender a las necesidades de los madrileños. Es decir; podemos afirmar que la municipalidad madrileña, que tiene un negociado de abastos, y que lo es por el nombre y no por la función, con personal abundante (que no se sabe si es competente, porque no actúa), y cuya única noticia verídica que de él se tiene es la del mucho dinero

mercancías penetren en ellos en los propios vagones de los ferrocarriles. Esto implicaría baratura y comodidad. ¿Existe esto en Madrid? ¿No se pensó en que existiese? Sí; pero como si no, porque nada práctico se ha hecho hasta la fecha para conseguirlo.

Sólo dos mercados de los llamados de abastos tiene nuestro Ayuntamiento: el de la Cebada, inaugurado el año 1870, y el de los Mostenses, de la misma época. El primero, de verduras, frutas y legumbres; el segundo, de huevos, aves, pescados y carnes saladas. Ambos mercados son de emplazamiento inadecuado y de capacidad insuficiente. El régimen es de lo más primitivo. El Municipio ejerce en ellos la jurisdicción administrativa de localización y ordenamiento de las mercancías y a de inspección sanitaria. ¿Influye en los precios y calidad de las mercancías? No. Hoy esta función corresponde a la llamada Junta de abastos, que funciona en el Gobierno civil. El Municipio, pues, vive al margen del problema de abastecimiento de la población, que le afecta como función propia, con arreglo a la ley y las ordenanzas municipales. Esto indica la escasa preocupación que nuestros Municipios sienten por un problema tan vital para la ciudad.

Disponer de un buen abastecimiento de artículos de primera necesidad para el consumo público, y que este servicio se preste en las mejores condiciones sanitarias posibles, es una ventaja positiva para el vecindario. Para ello se necesitan mercados de capacidad adecuada, convenientemente situados y con una organización moderna que no se conforme sólo con cobrar los arbitrios municipales; debe a la vez encargarse de regular las ventas para influir en los precios de las mercancías.

¿El factaje municipal? El nombre no hace al caso; lo esencial es la función. El mercado debe tener relación directa con los productores y vendedores con ellos la manera de que las mercancías vengán a él sin necesidad de pasar por las manos de los intermediarios que las encarecen.

Pero para que esto ocurra lo necesario es disponer de mercados, y para disponer de ellos es menester construirlos, porque los que hay actualmente no sirven.
De demostrar lo que queda afirmado nos ocuparemos en sucesivos artículos, que dedicaremos al estudio de este interesante y grave problema.

En Asturias se van a cerrar las tabernas

El gobernador de Oviedo ha manifestado a los periodistas de aquella capital que está dispuesto a que se cierren en toda Asturias las tabernas los domingos, como dispone el reglamento de aplicación de la ley del Descanso dominical.
Nos parece bien este propósito del gobernador, y lo estimulamos, porque ello favorecerá la cultura general del pueblo.

De un tiempo a esta parte vienen cometiéndose en Asturias una serie de crímenes estúpidos, que desacreditan a la bella región asturiana. Esos hechos, casi todos se realizan o se inician en la taberna. El alcohol, los naipes y la ignorancia son la fuerza impulsora de esos sucesos desgraciados.

Se ha constituido la Agrupación Profesional de Periodistas de Bilbao

BILBAO, 14.—En el domicilio de la Asociación de la Prensa se han reunido los periodistas bilbaínos, acordando por unanimidad constituir la Agrupación Profesional y aprobando el proyecto de reglamento, obra del ponente don Ramiro de Castro, por que la nueva entidad ha de regirse.
La Junta directiva de la Agrupación Profesional quedará constituida muy en breve y en cuanto el reglamento sea aprobado por la superioridad.
Los reunidos acordaron elevar el Ministerio de Trabajo el siguiente despacho:

«Asamblea extraordinaria periodistas diarios locales bilbaínos celebrada Asociación Prensa, constituyéndose Agrupación Profesional, aprobando unanimidad reglamento o por tunc, presentándolo Gobierno civil.
«Suplicamos vuestro real orden creación Comité paritario, acuerdo determina artículo séptimo decreto ley 26 noviembre último estableció Organización Corporativa Nacional.
«Saludado respetuosamente.—Presidente, López Becerra.»

El Canal de Isabel II

Hemos recibido la interesante Memoria que el ingeniero director del Canal de Isabel II, don Severino Bello, ha redactado para informar del actual estado económico y las obras del Canal. Se divide la Memoria en cinco capítulos: planos del Canal primitivo desde Torrelaguna hasta Madrid en su estado actual; monografía de la presa de Puente Viejas; lucha contra las fitoidias; cooperación del Canal de Isabel II; notas sobre las cuestiones suscitadas por la Hidráulica Santillana, y una interesante es-

estadística del abastecimiento de aguas de las grandes ciudades del mundo.

El Canal ha tenido ingresos en el año 1925 por valor de 5.591.107,14 pesetas, y los gastos han sumado pesetas 2.213.281,04, lo que da un superávit a beneficio del Canal de pesetas 3.377.826,10.

Esta Memoria merece un examen más detenido, que en su día lo haremos.
Mientras tanto, volvemos a insistir sobre el criterio que hace mucho tiempo venimos exponiendo, en el sentido de que urge resolver el problema del abastecimiento de aguas de Madrid facultando al Canal de Isabel II para que desarrolle todo el plan de obras que hace tanto tiempo tiene trazado.

Acábase de una vez con este pleito, que nos tiene abocados a una tragedia.

Mal de muchos...

El que no se consuela es porque no quiere. Comentando «La Nación» el haber sido elegido presidente de la Cámara de los Diputados de Francia nuestro compañero Bouisson, escribe lo siguiente:
La elección de un socialista para la presidencia de la Cámara inquirió a algunos. Aparte de que Bouisson, buen industrial y, por ende, burgués, es poco extremista, la elección de presidente de la Cámara no tiene carácter político.

¿Qué es lo que podrá tener «carácter político» para «La Nación»? El mismo día que Bouisson fué elegido, «Le Temps» decía que, dada la significación socialista de nuestro compañero, no parecía viable su elección. Ahora, al ser elegido, y derrotado el candidato de las derechas, se quiere quitar importancia al asunto, pues nada es tan irresistible como el papel de vencidos, y «La Nación» se consuela como puede llamando burgués a nuestro compañero y poco extremista. Estos reproches por parte de «La Nación» son todo un poema de candor.

Llega al Canadá Margarita Bonfield

OTTAWA, 14.—Ha desembarcado en esta capital nuestra camarada Margarita Bonfield.
Declaró que toda Inglaterra está avergonzada de las condiciones de trabajo de los mineros, reconociéndose que los presentes arreglos no pueden persistir.

La lucha por el desarme en Holanda

AMSTERDAM, 14.—El Partido Socialista holandés ha emprendido una activa campaña en favor del desarme, que tiene gran repercusión en el país y próximamente el Congreso de los Diputados será llamado a ocuparse de una proposición hecha por los socialistas sobre este asunto.

En una reunión común entre los Comités del Partido Socialista y de la Unión de Sindicatos se examinó un proyecto de ley sobre el desarme y contra la diplomacia secreta, votándose una resolución en la que se dice: «La Conferencia aprueba el proyecto de ley sobre el desarme que el grupo parlamentario socialista ha presentado a la Cámara de los Diputados, convencida de que la lucha en favor del desarme es una de las tareas más importantes que debe desarrollar la clase obrera.»

Al día siguiente, una gran manifestación recorrió las calles de Amsterdam, demostrando la clase obrera estar de acuerdo con los socialistas en esta campaña.

Lo de los matarifes

Ya hace unos cuantos meses que surgió el conflicto del Matadero, y en virtud del cual quedaron cesantes más de cincuenta funcionarios, entre los que hay bastantes de avanzada edad que no pueden dedicarse a otras ocupaciones que les proporcione los medios de subsistencia indispensables.

Esta solución municipal, que fué censurada por nosotros a su debido tiempo por la difícil situación creada a muchos padres de familia que habían pasado su juventud y su edad madura al servicio del Ayuntamiento, parece que se pretendía aminorar el daño causado jubilando a diez o doce matarifes de los más viejos.
La medida nos parece bien, ¿pero cuándo se va a tomar ese acuerdo? Suponemos que la dirección del establecimiento y el delegado de Abastos habrán informado favorablemente y que la Comisión municipal permanente no se opondrá a que se conceda esa jubilación, que la consideramos justa y necesaria, puesto que se trata de viejos que llevaban muchos años en el Matadero.

El problema de la paz industrial

Interesante proposición de Henderson.
LONDRES, 14.—En un discurso pronunciado en Falkirk ha lanzado nuestro camarada Arturo Henderson la siguiente proposición, tendente a asegurar la paz en la industria.
Ha sugerido que el jefe del Gobierno invite al presidente de la Cámara de los Comunes a presidir una reunión de representantes del Consejo Nacional de Relaciones de las Uniones obreras y del Partido Laborista y delegados de la Confederación Nacional de Empleados.

La reunión tratará de manera no oficial y sin compromiso alguno de toda la situación de la industria nacional.
Cree que la ocasión es propicia a la creación de un Consejo Económico Industrial. Supone que la paz, la estabilidad y la continuidad en la producción se lograrían mediante la extensión de la autoridad de las Sociedades obreras y dando a éstas participación en las Empresas industriales.

En Galicia

Tentado por los demonios

El «Rulo», que dió muerte a tres personas en un hospital de Ribadeo, fué entrevistado, como si fuese un gran personaje, por los periodistas, respecto de los motivos que le condujeron al crimen.

¿Y qué contestó?
Respondió—según dicen los periodistas—con sencillez e indiferencia, como si la cosa no tuviese importancia, que aquella noche se había levantado «tentado de los demonios».

Para tener elementos completos para juzgar a este desgraciado, vamos a reproducir lo que dice uno de los periodistas que hablaron con él. Dice así:

El delincuente contestó con incoherencias a otras preguntas, y en todas sus manifestaciones da pruebas de ser un caso de anomalía cerebral. No se muestra arrepentido por el hecho, e insiste en que todo lo realizó por «una tentación del demonio».

No sabe leer ni escribir. Cuando se le pasa la comida no muestra apetito, aunque de todo prueba. Dice que le da lo mismo comer, que no.

A esto añade el lector que el suceso ocurrió en Galicia, país doctado por la superstición religiosa. Es frecuente en las aldeas de Galicia atribuir las acciones buenas o malas a influencias extrañas, de superstición religiosa.

De esto resulta que este ser anormal es un enfermo triste, porque es anormal, analfabeto y supersticioso.
Y siendo así, ¿por qué le llamarán criminal los mismos periodistas que proclaman su anomalía? Si es anormal, es un enfermo, a quien la sociedad debió vigilar con cuidado para que no causara mal a nadie, además de que a su tiempo debió también procurar curarlo, instruirlo y regenerarlo.

La aldea gallega produce una gran cantidad de seres anormales, cuya anomalía se ve aumentada con la falta de instrucción y con las leyendas supersticiosas que se cuentan unos a otros.

En las veladas nocturnas del invierno se reúnen las gentes, no a leer, sino a contarse cuentos de absurdas supersticiones, que el inconsciente paisano cree a pies juntillas. Estos cuentos supersticiosos influyen de una manera enorme en la voluntad de los individuos, lanzándolos inconscientemente a las acciones más absurdas.

Y es que en Galicia no hay parroquia que no disponga de tres o cuatro iglesias y alguna que otra capilla, y hay muchas parroquias que no tienen una sola escuela.

Ese desventurado de Ribadeo no es un criminal ni un asesino; es un desdichado enfermo, irresponsable de sus actos.

Sin embargo, en lo ocurrido en ese hospital hay una grave responsabilidad por la falta de vigilancia que ha habido, y que permitió que ese anormal haya quitado la vida a tres personas.

Los periodistas ingleses siguen fieles al movimiento obrero

LONDRES, 14.—Se ha celebrado el referéndum de la Unión Nacional de Periodistas para decidir la continuación o no en la Federación de las Artes Gráficas y Similares.
El resultado ha sido el siguiente: En pro de seguir afiliados, 1.532; en contra, 756.
Esta votación es una secuela de la huelga general última.

Los socialistas y la revuelta de Java

AMSTERDAM, 15.—El Ejecutivo ha enviado al gobernador general de las Indias Orientales un telegrama deplorado y lamentando el reciente movimiento revolucionario de Java, y pidiendo no se lleve a cabo la sentencia de muerte dictada contra los rebeldes.

Millerand deja otra presidencia

PARIS, 15.—Se ha reunido el Comité de la Liga Republicana nacional, fundada por Millerand al ser desalojado del Eliseo, quien asumió, naturalmente, la presidencia no teniendo otra cosa que presidir. En dicha reunión se ha leído una carta de Millerand dimitiendo el cargo de presidente. Parece que se ha acordado la disolución de tal organismo, que sólo existía para que su presidente pudiera representar algo.

MAQUINISTAS

Por suya que esté su mano, la limpia el JABON MECANO

Maravilloso para hacer desaparecer de la piel toda clase de manchas de aceites, grasas, tinturas, etc., sin atacarla ni dejar asperezas.
DOS REALES LA PASTILLA

TALLERES DE LA «GRAFICA SOCIALISTA».—SAN BERNARDO, 92 TELEFONO 33481